

2014 DEVE 1054 Dénomination « Jardin des Rosiers-Joseph Migneret » attribuée au jardin des rues Francs Bourgeois et Rosiers (4e).

PROJET DE DELIBERATION
EXPOSE DES MOTIFS

Mesdames, Messieurs,

Il a été demandé que le nom du Juste parmi les Nations Joseph Migneret soit attribué au nouveau jardin, issu de la réunion de plusieurs parcelles de terrain, aménagé entre les rues des Francs Bourgeois et des Rosiers dans le 4e arrondissement. Une partie de cet espace vert, d'une superficie de 1200 m², a ouvert au public en 2007 avec une entrée par l'hôtel de Coulanges, rue des Francs Bourgeois.

L'espace vert complètement aménagé, d'une superficie totale de 2 350 m² a ouvert au public en juillet 2014 et dispose d'une seconde entrée au 10, rue des Rosiers. Il regroupe trois ambiances végétales, l'une entre verger et potager, évoquant le passé maraîcher du quartier, l'autre reproduit une ambiance de sous-bois, refuge pour la biodiversité et la troisième est une oasis de verdure, traitée dans une ambiance marécageuse évocatrice de l'histoire du sol. Enfin, on y trouve également un jardin potager partagé géré par l'association « Les jardiniers du 4^e ».

Joseph Migneret, né en 1888 et décédé en 1949 a été enseignant puis directeur de l'école communale de la rue des Hospitalières Saint Gervais, dans le 4e arrondissement de Paris, entre 1920 et 1944. Il était titulaire de la Croix de guerre.

En juillet 1942, la Rafle du Vel d'Hiv touche durement les enfants et les enseignants de l'école. La plupart des enfants et leurs parents furent déportés à Auschwitz, et 165 élèves de l'école y périrent. À la rentrée scolaire, le 1er octobre 1942, il n'y a que quatre élèves présents.

Le directeur, déjà résistant actif, est très affecté quand il voit les nombreuses places vides de ses élèves. Il essaye donc d'aider ceux qui s'adressent à lui, en se consacrant notamment à ses élèves juifs dont les parents avaient été déportés ou qui étaient menacés de déportation.

Il cache chez lui, pendant près de deux ans, dans un petit appartement loué à proximité, au 71, rue du Temple, plusieurs de ses élèves, et procure de faux papiers à de nombreux autres, selon plusieurs témoignages.

Après la guerre, un de ses élèves, Adolphe Korman, raconte qu'il avait fait appel à son directeur en octobre 1942. Voulant se réfugier en zone sud avec sa mère et sa jeune sœur, et sachant que Joseph Migneret avait aidé plusieurs de ses camarades, l'adolescent lui demande de faux papiers. Le directeur réussit à leur en fournir et ils purent ainsi tous les trois franchir la ligne de démarcation.

Le jeune Joseph Schulman avait tenté d'échapper à la déportation en sautant du train qui l'amenait vers l'est. Grièvement blessé, il dut être amputé d'une partie de la jambe. Malgré le danger, Joseph Migneret vint plusieurs fois le voir à l'hôpital où il était soigné sous étroite surveillance et s'efforça, mais sans succès, de le faire remettre en liberté.

Le 28 mars 1990, à la demande de plusieurs de ses anciens élèves, la Fondation « Yad Vashem » pour la mémoire de la Shoah a décerné à Joseph Migneret le titre de Juste parmi les Nations.

Une plaque à l'entrée de l'école des Hospitalières Saint Gervais rappelle son action : « À Joseph Migneret, instituteur et directeur de cette école de 1920 à 1944 qui, par son courage et au péril de sa vie, sauva des dizaines d'enfants juifs de la déportation. Ses anciens élèves reconnaissants. »

Je vous prie, Mesdames, Messieurs, de bien vouloir délibérer.

La Maire de Paris

2014 DEVE 1054 Dénomination « Jardin des Rosiers-Joseph Migneret » attribuée au jardin des rues Francs Bourgeois et Rosiers (4e).

Le Conseil de Paris,
siégeant en formation de Conseil Municipal

Vu le Code général des collectivités territoriales.

Vu le projet de délibération en date du _____ par lequel Madame la Maire de Paris propose d'attribuer la dénomination « Jardin des Rosiers-Joseph Migneret » au jardin des rues Francs Bourgeois et Rosiers (4e).

Vu l'avis du Conseil du 4e arrondissement en date du 15 septembre 2014

Sur le rapport présenté par Madame Colombe Brossel au nom de la 3e commission

Sur le rapport présenté par Mme Catherine Vieu-Charrier au nom de la 2e commission

Délibère :

Article 1 : La dénomination « Jardin des Rosiers-Joseph Migneret » est attribuée au jardin situé 35, rue des Francs Bourgeois et 10, rue des Rosiers (4e).